
Издается с 1934 года Газета Казанского государственного технологического университета / № 13 /ноябрь/ 2010/

Газета «Технологический уни-
верситет» стала победителем 
Межрегионального фестиваля 
корпоративных медиа «Волж-
ский венец-2010», проходив-
шего 19 ноября в Ульяновском 
государственном техническом 
университете, в номинации «За 
фирменный стиль». 

Поздравляем

Доцента кафедры ХТПНГ Ки-
малова Руслана Алимовича с 
получением Почетного звания 
«Заслуженный деятель науки и 
образования». 

Студента 4 курса факультета 
нефти и нефтехимии Владис-
лава Исаева с назначением на 
должность председателя Союза 
студентов и аспирантов.

Группу болельщиков КГТУ, 
которая заняла на чемпиона-
те Студенческой футбольной 
лиги второе место в номинации 
«Самая массовая группа подде-
ржки». 

Студента факультета нано-
материалов и нанотехнологий 
Булата Сафина – победителя 
республиканского конкурса 
«Вверх!». Булат получил серти-
фикат на право пройти стажи-
ровку в Исполнительной дирек-
ции «Казань-2013».

Лига студентов Татарстана  добралась и до нас!

С 15 по 17 ноября в Казани 
проходил I Республиканский 
молодежный форум, на кото-
рый были представлены 753 
молодежных проекта по 7 на-
правлениям. Финалистами Фо-
рума в номинации «Ты-пред-
приниматель» стали авторы 54 
лучших идей, 12 из которых по-
лучили высшую оценку экспер-
тного совета во главе с Прези-
дентом Республики Татарстан 
Рустамом Миннихановым. Все 
они  были представлены на ито-
говой выставке. Среди победи-
телей форума – представители 
КГТУ: аспирант кафедры «Мода 
и технология» Зайцева М.Ю. и 
зам. зав. кафедрой Хисамиева 
Л.Г. c  проектом «Разработка и 
производство швейных изде-
лий с применением полиуре-
тана»,  а также Горбунов Е.П. с 
проектом «Внедрение пчело-
водства в сельское хозяйство». 
Проект кафедры «Моды и тех-
нологии», выполненный под ру-
ководством зав. кафедры Абу-
талиповой Л.Н., представляет 
инновационную идею по созда-
нию высокотехнологичной про-
изводственной линии для изго-
товления защитной одежды с 
применением полиуретана. 

Еще в начале учебного года в республике стартовал проект «Лиги 
студентов РТ» под названием «День вуза». Его целью является 

развитие студенческого самоуправления. И вот свершилось! 24 но-
ября Союз студентов и аспирантов КГТУ познакомил представителей 
главной студенческой организации Татарстана с основными направ-
лениями своей деятельности и получил ответы на все интересующие 
его вопросы.

***

***

***

***

Хорошие новости

Университет работает ка-
чественно! Это было доказа-
но в ходе внешнего аудита, 
который проводился в КГТУ 
9-10 ноября экспертами Ор-
гана по сертификации сис-
тем менеджмента качества 
(СМК) ГОУ ДПО «Академия 
стандартизации, метроло-
гии и сертификации» и был 
связан с ресертификаци-
ей СМК университета на 
соответствие требовани-
ям ГОСТ Р ИСО 9001-2008 
(ИСО 9001:2008). В ходе ау-
дита наибольшее внимание 

было уделено реализации 
процессного подхода в ус-
ловиях функционирования 
нашего вуза в статусе НИУ. 
Комиссии были подробно 
представлены 11 процес-
сов, осуществляемых более 
20 подразделениями вуза, и 
еще 14 процессов были рас-
смотрены частично (по отде-
льным элементам). 

Среди оцененных экспер-
тами процессов - «Лицен-
зирование и аккредитация 
в образовательной деятель-
ности», «Интеграция обра-

зовательной деятельности 
с производством», «Приём 
в вуз», «Довузовское взаи-
модействие», «Реализация 
сновных образовательных 
программ», «Научно-обра-
зовательная деятельность», 
«Организация и реализация 
дополнительного образова-
ния», «Организация и реали-
зация военного обучения», 
«Руководство вузом», «Ме-
неджмент системы качес-
тва», «Развитие кадрового 
потенциала», «Обеспечение 
инфраструктуры и произ-

водственной среды» и т.д. 
Достаточно подробному ана-
лизу вновь подверглась де-
ятельность филиалов.

Итоги проведенного ауди-
та были доложены на расши-
ренном заседании Админис-
тративного совета. В целом 
университет вновь получил 
высокую оценку своей сис-
темы менеджмента качества 
и ее развития в постсерти-
фикационный период.

Экзамен на качество сдан

Продолжнение на стр.7



Что нового?
Герман Дьяконов: 
Университет успешно ис-

полняет программу разви-
тия НИУ. Есть первые успехи 
— большие группы преподава-
телей выехали для повышения 
квалификации в зщарубеж-
ные университеты Германии, 
Англии и США. На эти цели в 
программе развития КГТУ как 
НИУ заложены значительные 
средства. Это жизненно необ-
ходимо вузу для интеграции 
в мировое образовательное 
пространство. Надо сказать, 
что ни один другой универ-
ситет не может похвастаться 
столь масштабной программой 
зарубежных стажировок. Боль-
шую работу здесь проводит 
исполнительная дирекция во 
главе с деканом ФПК Надиром 
Зиятдиновым.

Подписано соглашение с 
мировой корпорацией в об-
ласти промышленной автома-
тизации «Иокогава электрик» 
о создании совместного учеб-
но-исследовательского цен-
тра с учебным оборудовани-
ем, бесплатно поставляемым 
компанией для обучения сту-
дентов КГТУ. Мы, как одни из 
проектировщиков нефтепере-
рабатывающего предприятия 
ТАНЕКО, вместе с компанией 
Иокогава,спроектировавшей 
систему управления на пред-
приятии, присутствовали не-
давно на открытии комплекса 
Президентом РФ Дмитрием 
Медведевым.

Недавно в Екатеринбурге 
прошло заседание Ассоци-
ации ведущих вузов России. 
Ассоциация будет играть все 
большую роль  в системе ВО - 
например, контролировать де-
ятельность учебно-методичес-
ких объединений вузов Рос-
сии, участвовать в процедурах 
аккредитации и аттестации. В 
области финансирования ВО 
— в ближайшие 3 года уровень 
его останется прежним при 
условии перераспределения 
средств (сокращения количес-
тва студентов и преподавате-
лей) и увеличения подушевого 
финансирования студентов. 
Надо заметить, что уровень 

такого финансирования в ве-
дущих вузах РФ разный (в 
КГТУ он меньше), и министр 
А.Фурсенко пообещал его вы-
ровнять.

Об участии КГТУ в реализа-
ции научно-техИтоги сессии-
нической политики России. 

Сегодня происходит глубо-
кое реформирование научно-
технологической сферы стра-
ны. Мы переходим на европей-
скую систему управления этой 
сферой и ее финансирования 
на базе технологических плат-
форм. Это коммуникационный 
инструмент, позволяющий 
привлечь различные заинте-
ресованные стороны (минис-
терства и ведомства), а также 
средства альтернативных ис-
точников. В Европе уже созда-
но 36 таких платформ. Ранее 
средства  на научные иссле-
дования  выделялись по фе-
деральным целевым програм-
мам и при этом существовало 
значительное дублирование.  
Таким образом, в научно-тех-
нологической сфере России 
сейчас реализуется несколько 
программ:  развития Сколко-
во, технологических платформ, 
программа инновационного 
развития корпораций, суб-
сидий государства ведущим 
вузам, выделения грантов на 
приглашение ведущих ученых. 
На сегодня видится возмож-
ность участия КГТУ в платфор-
мах по глубокой переработке 
углеводородов, композицион-
ным материалам. В сфере вза-
имодействия с Фондом Скол-
ково: КГТУ формирует сейчас 
базу научных исследований и 
проектов (по биодизельному 
топливу, производству поли-
карбонатных листов и др.). 

Об успеваемости и 
устранении пробелов 
В выступлении  проректо-

ра Александра Кочнева были 
озвучены итоги сессии на 2 
факультетах — химического и 
нефтяного машиностроения и 
нанотехнологий. Успеваемость 
студентов напрямую связана с 
полученными баллами по ЕГЭ. 
Как правило, результаты ниже 
у студентов внебюджетников. 

Проведенная через 2 месяца 
после поступления в вуз диа-
гностика - повторная сдача 
ЕГЭ - показала  24,2 % рас-
хождения результатов. Под-
робный отчет об успеваемости 
представили также директо-
ра институтов. В целом они 
подтвердили тенденцию: к 4 
курсу успеваемость достигает 
90 %, результаты летней сес-
сии всегда выше результатов 
зимней, отчисления студен-
тов приходятся на 1-2 курсы.  
Проректор Ильдар Абдуллин 
(директор ИНХН) предложил 
увеличить число контрольных 
точек, кураторам 1 курса до-
кладывать о ситуации на про-
фильных кафедрах, организо-
вать дополнительные занятия 
на общеобразовательных ка-
федрах, выпускающим кафед-
рам организовать контроль за 
чтением лекций в соответствии 
со стандартами 3 поколения, 
ввести и др. 

Проректор Валерий Аляев 
(директор ИХНМ) назвал не-
которые причины, ведущие к  
снижению качества на 1 курсах 
80 % иногородних студентов, 
сложность адаптации, боль-
шое число работающих сту-
дентов, выпускников СПОи др. 
В качестве путей решения этих 
проблем Валерий Алексеевич 
назвал регулярные отчеты ку-
раторов, внедрение проектно-
деятельностного образова-
ния, усиленное преподавании 
русского языка для нерусских 
студентов, внедрение дистан-
ционных форм. Вопрос успе-
ваемости вызвал оживленную 
дискуссию — коллеги говорили 
о результатах федерального 
тестирования, о нежелании 
многих студентов учиться, 
снижении требовательнос-
ти к ним.  Отметили и позитив 
- настойчивая работа многих 
кафедр и деканатов приво-
дит к хорошим результатам на 
выпуске.  «Нужно лучше знать 
своих студентов, нацеливать 
их на результат, показывать, 
что без этого невозможно эф-
фективно работать после вы-
пуска», - заметил профессор 
Вильям Барабанов.  

Подводя итог дискуссии,  
ректор назвал общие для всех 

вузов проблемы (демографи-
ческий спад, низкое качество 
школьной подготовки). Однако 
необходимо работать с теми 
студентами, которые посту-
пили к нам на, используя свои 
резервы, «подтягивать» их. 
В результате детального об-
суждения этого вопроса было 
принято решение о разработ-
ке комплексной программы по-
вышения качества подготовки 
специалистов с учетом про-
граммы развития НИУ, а также 
программ по устранению про-
белов в знаниях первокурсни-
ков по курсу средней школы 
по физике, химии, математике 
и информатике, в том числе в 
филиалах.   

«К сожалению, жизнь сегод-
ня меняется, уровень образо-
вания падает, - констатировал 
советник ректората Сергей 
Дьяконов. - Факультет допол-
нительного образования — тот 
институт, который может и 
должен быть сегодня эффек-
тивно использован».

                                                           
 ***

Членами совета был ут-
вержден список заслуженных 
методистов КГТУ,  в который 
вошли 45 представленных 
Ученами советами институтов 
кандидатур преподавателей, 
имеющих большой стад и опыт 
педагогической деятельности, 

20 заслуженных профессор и 
1 заслуженный работник КГТУ 
(М.С.Ахмадуллин).

                
 ***

Проректор по научной рабо-
те Ильдар Абдуллин рассказал 
о  проекте, реализуемом КГТУ 
в рамках Научно-образова-
тельного центра совместно 
с Wenzelband GmdH и РЖД. 
Он связан с разработкой ком-
позиционных армированных 
шпал, а также армированного 
текстиля для поездов «Сапсан» 
и высокоскоростных дорог. А в 
рамках реализации программы 
«Научные и научно-педагоги-
ческие кадры современной 
России» университетом орга-
низуются молодежные олим-
пиады и конкурсы в области 
ресурсосбережения нефтега-
зохимического комплекса. 

  
***

Члены совета, по представ-
лению проректора Василия 
Иванова приняли решение 
ходатайствовать перед Феде-
ральной службой по надзору в 
сфере образования  об аккре-
дитации трех новых образова-
тельных программ  - «Социаль-
ная работа», «Математические 
методы в экономике» и «Холо-
дильная техника».  

Алла  Кайбияйнен

Поздравляем! 
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Благодарственным письмом Минис-
терства образования и науки Республи-
ки Татарстан награждена  зав. кафедрой 
экономики Вилора Авилова за плодотворное 
сотрудничество и работу в составе эксперт-
ной группы Республиканского конкурса по 
выявлению и поощрению лучших препода-
вателей учреждений высшего, среднего, на-
чального профессионального образования 
и военных образовательных учреждений.

Ученое звание доцента присвоено до-
центу кафедры конструирования одежды и 
обуви Наталье Тихоновой. 

Дипломом победителя одиннадцатого 
всероссийского конкурса «1000 лучших 
предприятий и организаций России-
2010» награжден ПИ «Союзхимпромпроект» 
ГОУ ВПО г.Казань за высокую деловую актив-
ность и эффективную деятельность в 2010 г.

Благодарность и признательность вы-
разило Бюро образовательных и культурных 
связей Госдепартамента США Казанскому 

государственному технологическому уни-
верситету за содействие во взаимном со-
трудничестве между Россией и США в под-
держке программы «Изучение русского язы-
ка старшеклассниками США» (Летняя школа 
2010).

Дипломом 3-го Астанинского эконо-
мического форума  (Республика Казах-
стан)  за победу в тематическом направле-
нии «Диалог цивилизаций» и дипломом Ла-
уреата 1-ого Евразийского экономического 
форума молодежи награждена студентка гр. 
6171- 21 факультета пищевых технологий 
Чан Тхи Лонг Аи. 

Диплом Республиканского конкурса 
социальной рекламы «Выбор будуще-
го» в номинации «Лучшая массовая пос-
тановка» и  сертификат на сумму 5 000 
рублей присужден начальнику отдела ра-
боты со средствами массовой информации 
Владимиру Бандорину за ролик «Мне не все 
нравится». 

Учебу и  науку- на новую платформу
Повестка дня заседания Ученого совета, состоявшегося 9 ноября, была весьма насы-

щенной. На имя ректора 3 ноября поступило поздравление с Днем народного единства 
от главы правительства РФ Владимира Путина. Герман Сергеевич Дьяконов рассказал о 
том новом, чем живет университет и вся система высшего образования и науки России, 
рассказал об участии КГТУ в реализации научно-технической политики России. Членов 
ученого совета приветствовали прибывшие в КГТУ для  экспертизы соответствия системы 
менеджмента качества вуза стандарту ИСО 9001/2008 коллеги из Академии стандартиза-
ции, метрологии и сертификации. На заседании также был дан анализ итогов успеваемос-
ти студентов. Члены Совета утвердили представленные списки заслуженных методистов 
и профессоров и заслуженных работников КГТУ.  
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Компания «Иокогава» – давний парт-
нер нашего вуза, однако сегодня наше 
сотрудничество выходит на качествен-
но новый уровень. Об этом шла речь на 
презентации компании, состоявшей-
ся 3 ноября в зале Ученого совета. Ее 
посетили представители ректората, 
директора институтов, деканы и веду-
щие ученые нашего вуза. «Мы работа-
ем вместе уже 15 лет, - сообщил ректор 
КГТУ Герман Дьяконов. – В свое время 
создали центр переподготовки кад-
ров, где использовалось оборудование 
компании. А сегодня компания внед-
рила свое оборудование для системы 
управления ТАНЕКО, в проектировании 
которого участвовал и КГТУ».

«Иокогава Электрик СНГ» – офици-
альный представитель и, одновремен-
но, дочерняя компания транснацио-
нальной корпорации «Иокогава Элек-
трик Корпорэйшн». Эта единая, гло-
бальная, как она себя характеризует, 
компания является одним из лидеров 
мирового рынка промышленной авто-
матизации. «Икогава»  имеет тесные 
контакты со многими предприятиями 
Татарстана. На территории республи-

ки компания внедряет разработанные 
системы управления на таких предпри-
ятиях, как ОАО «Нижнекамскнефтехим», 
ОАО «Казаньоргсинтез», ОАО «ТАИФ-
НК». Именно «Иокогава» является гене-
ральным подрядчиком по автоматиза-
ции на ТАНЕКО. 

По словам генерального директора 
ООО «Иокогава Электрик СНГ» Влади-
мира Савельева, наш вуз для сотрудни-
чества был выбран не случайно. Компа-
нию очень волнует качество подготовки 
современных специалистов, которые 
будут работать на таких промышлен-
ных гигантах Татарстана, как ТАНЕКО. 
Производству сегодня нужны высокок-
лассные специалисты, и «Иокогава» 
заинтересована в том, чтобы студенты 
соприкасались с самыми последни-
ми достижениями в области промыш-
ленной автоматизации уже во время 
учёбы. «Учебная лаборатория в вашем 
университете – это лишь первый шаг, 
- заявил Владимир Олегович. – У нас 
большая программа сотрудничества, и 
нам очень приятно, что вместе с вузом 
мы реализуем большие проекты».

Алла  Кайбияйнен

Так называлась презентация компании «Иокогава Электрик СНГ»,  
соглашение о сотрудничестве с которой подписал наш университет 
3 ноября. Согласно документу, компания берется полностью оснас-
тить в КГТУ целую лабораторию, специализирующуюся в области 
нефтехимии.

«Все, что мы сегодня называем 
нанотехнологиями, существовало и 
раньше, но называлось более просты-
ми словами», - начал встречу с колле-
гами Олег Фиговский. Ежегодно, по 
его словам, исследования в данной 
области набирают обороты: в насто-
ящее время научно доказана небе-
зопасность работы с фуллеренами в 
силу их способности проникать в кожу 
на глубину 3 мм, где располагаются 
кровеносные сосуды. Косметические 
средства с наночастицами, обладаю-
щими уникальными свойствами, все 
больше заполняют прилавки магази-
нов. В настоящее время  на автомо-
били и стекла промышленных зданий 
наносятся покрытия, отторгающие 
грязь и воду. В Японии, к примеру, 
наноразработки нашли применение в 
здравоохранении: стены в спортзалах 
уже давно покрываются серебряными 
красками, частицы которых обладают 
бактерицидной и антивирусной актив-
ностью.

Сегодня Олег Фиговский - ведущий 
эксперт РОСНАНО, член Президиума 
нанотехнологического общества Рос-
сии и директор Международного ис-
следовательского центра по нанотех-
нологиям «Polymate», и он, как никто 
другой, может оценить перспективу 
развития той или иной области нано-
индустрии  в разных странах мира. 
Уровень развития ее зависит, прежде 
всего, не от масштабов компании, за-
нимающейся разработками, а от ква-
лификации персонала и слаженности 
его работы, отметил Олег Фиговский. 
К примеру, численность сотрудников 
РОСНАНО достигает 400 человек, в то 
время как в Израильском центре нано-
технологий трудятся всего 4 человека, 
которые осуществляют мониторинг 
мирового рынка, разрабатывают про-

екты и воплощают их в жизнь. 
Богатый опыт позволяет «гуру» на-

нотехнологий не только оценивать 
возможность реализации тех или иных 
идей, но и давать советы по вложе-
нию средств в их осуществление. Он 
– желанный гость на съезде банкиров 
Великобритании, которые ежегодно 
собираются для обсуждения наиболее 
перспективных с экономической точки 
зрения секторов. О величине средств, 
вкладываемых не только в промыш-
ленность, но и в оборону, застави-
ла задуматься презентация ученого. 
Ежегодно Пентагон выделяет немалые 
средства на развитие военной техни-
ки и поиск новых средств вооружения. 
Покрытия из нанокерамики, повышаю-
щие прочность военной техники, «на-
нокраска», позволяющая менять цвет 
техники подобно хамелеону, «умная 
пыль» - датчики, которые позволяют 
отслеживать местоположение беспро-
водной техники, - это лишь малая часть 
известных миру открытий Института 
военно-прикладных нанотехнологий, 
разработки экипировки и вооружения 
США. Россия же освещать результаты 
деятельности оборонной промышлен-
ности отказывается: помимо того, что 
в  2007 году была испытана разрабо-
танная на основе нанопринципов ваку-
умная бомба, об этом мало известно. 

«Неужели в будущем нанотехноло-
гии будут  использоваться для войн, 
для уничтожения людей?» - на вопрос 
студента из зала ученый утешитель-
ного ответа не дал, ссылаясь на то, 
что не все, к сожалению, используют 
такие разработки в мирных целях. Ос-
тается надеяться, что многочисленные 
наноразработки будут так же быстро и 
качественно развиваться, но исполь-
зоваться во благо человечества…

Лейсан Насибуллина

В какие области 
наноиндустрии выгоднее 
вкладывать деньги?
В 19 лет он создал первое свое изобретение – асфальто-

бетонное покрытие для посадочной площадки «Бурана», а в 
21 – написал первую техническую книгу. В 1960 году он по-
дарил России лучший на сегодняшний момент клей – «Бус-
тилат». О своей работе, а также о   перспективах развития 
нанотехнологий в мире рассказал студентам и сотрудникам 
вуза 2-3 ноября известный израильский предприниматель и 
ученый Олег Фиговский.

Менеджмет качества

Как улучшить систему 
образования?

24-25 ноября в КРК 
«Ривьера» проходила 
конференция «Сис-
темы менеджмента 
качества в сфере об-
разования», в рамках 
которой обсуждались 
актуальные вопросы в 
области СМК, лицен-
зирования, сертифи-
кации, бережливого 
производства, а также 
повышения качества 
образовательных ус-
луг. 

Участниками конференции были сотрудники вузов, предприятий, а также 
государственные деятели: замминистра промышленности и торговли РТ Г.Ч. 
Ахмадеева, руководитель Федеральной службы по надзору в сфере образо-
вания и науки Л.Н. Глебова, гендиректор АНО «АККОРК» А.В. Белокопытов, 
гендиректор ГУП РТ «Татарстанский ЦНТИ» В.П. Горячкин, представитель 
Ассоциации по сертификации «Русский Регистр» И.М. Звягин и другие. От 

нашего университета 
в работе конферен-
ции приняли участие 
ректор Г.С. Дьяконов, 
первый проректор по 
учебной работе В.Г. 
Иванов, с доклада-
ми выступили доцент 
кафедры АХСМК Ю.Г. 
Сафина и начальник 
ЦУЭМК А.П, Светла-
ков. После прочтения 
докладов гости ещё 
долго обменивались 
мнениями и обсужда-
ли возможные проек-
ты. 

80 лет – это только начало

Вместе в будущее

1 ноября в Актовом зале корпуса «Б» состоялся большой праздник, 
объединивший два события – День качества и 80-летний юбилей ка-
федры аналитической химии, сертификации и менеджмента качества.

Мероприятие, на которое были при-
глашены сотрудники кафедры, студен-
ты и школьники, проходило в тёплой, 
почти семейной обстановке. Прозвуча-
ли поздравления от заведующего ка-
федрой Владимира Сопина, декана фа-
культета нефти и нефтехимии Натальи 
Башкирцевой, были вручены награды 
студентам кафедры - победителям рес-
публиканского конкурса на лучшую сту-
денческую работу по проблемам качес-
тва. Сами студенты в долгу не остались 
– устроили яркое попурри из номеров в 

собственном исполнении. Песни, танцы 
в национальных костюмах, юмористи-
ческий монолог о жизни кафедры, вы-
ступление вьетнамских  студентов – все 
номера были встречены с большой теп-
лотой, а исполнители уходили со сцены 
под громкие овации зала. Что ж, праз-
дник удался, а его участники ещё долго 
будут вспоминать этот замечательный 
вечер, так удачно объединивший поко-
ление заслуженных преподавателей ка-
федры и её «свежую кровь».
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Открыл конференцию про-
ректор КГТУ, директор Инс-
титута дополнительного про-
фессионального образования 
Василий Иванов, обозначив-
ший основные задачи конфе-
ренции, ее масштаб и ожида-
емые результаты. На меропри-
ятие съехались коллеги из 36 
регионов России и ближнего 
зарубежья, представители 26 
вузов, 15 предприятий — за-
казчиков программ допобра-
зования. Приветствие от рек-
тора КГТУ Германа Дьяконова 
передал делегатам конферен-
ции проректор КГТУ Александр 
Кочнев. Он же рассказал об ис-
тории нашего вуза и перспек-
тивах его развития как Нацио-
нального исследовательского 
университета. 

Участников конференции  
приветствовал также замми-
нистра образования и науки РТ 
Андрей Поминов, рассказав-
ший о роли ДПО РТ в непрерыв-
ном образовании взрослых, о 
реализуемой по 11 направле-
ниям Стратегии развития об-
разования РТ до 2015 года, о 
государственной программе 
стажировок и повышения ква-
лификации молодежи в миро-
вых образовательных центрах  
«Алгарыш».  

Идея образования на про-
тяжении всей жизни людей 
разных возрастов выдвигается 
сегодня в число национальных 
приоритетов. Недели образо-
вания взрослых проводятся в 
России уже 15 лет, поддержи-
вая   Международное движе-
ние «Образование через всю 
жизнь». В этом году Неделя 
прошла в нашем городе под 
эгидой ЮНЕСКО и была про-
священа теме «Роль и место 

молодежи в развитии обучаю-
щегося сообщества России». 
Смысл столь масштабного 
собрания преподавателей, 
учителей, организаторов обра-
зования в рамках конференции 
и еще более 40 мероприятий 
Недели -  в активизации обуча-
ющегося сообщества, прежде 
всего, молодежи, приобщения 
ее к постоянному самообразо-
ванию и включения в иннова-
ционные процессы.  

Президент РОО «Дом Ев-
ропы в Санкт-Петербурге», 
идеолог «Недели образования 
взрослых»  и других интерес-
ных новаций в сфере непре-
рывного образования профес-
сор Нина Литвинова рассказа-
ла собравшимся о прошедшем 
недавно в Бразилии междуна-
родном форуме, где обсужда-
лись мировые достижения и 
задачи в сфере непрерывного 
образования. Больших успе-
хов здесь достигли, например, 
Скандинавские страны, где бо-
лее 50 % взрослого населения 
постоянно учится. Во многих 
странах сегодня приняты зако-
ны об образовании взрослых. 
«Сегодня наша планета долж-
на быть обучающейся, ведь 
если люди учатся, значит, мы 
живые», - подчеркнула Нина 
Литвинова.

 В России в этой сфере тоже 
делается немало, хотя в про-
центном соотношении в СССР 
в системе повышения квали-
фикации было задействовано 
значительно больше людей 
(12 млн против 1,5 млн сегод-
ня). Однако движение ширится 
— создаются народные шко-
лы, «Красивые школы», реа-
лизуются сетевые проекты.  
Необходимо думать о новых 

схемах, которые бы позволили 
всем желающим учиться в лю-
бом возрасте - например, че-
рез систему индивидуальных 
ваучеров с частичной оплатой 
обучения государством.  Осо-
бое внимание в этом движении 
нужно уделять селу, также де-
лать акцент на неформальных 
формах образования молоде-
жи, женщин, детей. Большими 
помощниками здесь должны 
стать библиотеки, музеи, со-
циальные службы — и это будет 
настоящее социальное парт-
нерство. Татарстан, по мнению 
Нины Литвиновой, является в 
сфере непрерывного образо-
вания регионом передовым. 

Первый заместитель ди-
ректора ИДПО КГТУ Мансур 
Галиханов рассказал об опыте 
КГТУ в организации мощной 
системы ДПО, включающей 
базовый федеральный центр 
повышения квалификации и 
переподготовки преподавате-
лей вузов, высшие школы и др. 
Аналитический доклад дирек-
тора ЦППКП КГТУ профессора 
Владимира Кондратьева был 
посвящен особенностям ин-
новационной переподготовки 
и повышения квалификации в 
условиях исследовательского 
университета.

Выступили и наши коллеги 
из вузов Казани и других го-
родов. О тенденциях развития 
дополнительного технического 
профобразования с ориента-
цией его на технологические 
платформы говорил прорек-
тор КГТУ им.Туполева Васи-
лий Терзи. Опытом Казанского 
Федерального университета 
поделилась директор Институ-
та непрерывного образования 
КФУ Галина Ившина. Высту-

пили также коллеги из КГАСУ, 
Иркутска, Ленинградской об-
ласти, Башкирии. 

На конференции было вы-
сказано немало интересных 
идей, представлен творческий 
опыт разных егионов, показа-
ны новые технологии и методы 
обучения и вовлечения в эти 
процессы разных слоев насе-
ления (сетевые проекты, «Кра-
сивые школы», центры образо-
вания на базе Домов детского 
творчества с привлечением 
активных и «молодых» пенсио-
неров и мн.др.).  Очень оживи-
ла заседание творческая пре-
зентация Альшеевского Дома 
пионеров из Башкирии — они 
пропели веселые куплеты о 
добрых делах и начинаниях 
«пионеров и пенсионеров» на 
мотив песни Высоцкого «Ой, 
Вань, гляди...», проиллюстри-

рованные ярким фотоотчетом. 
Представители предпри-

ятий-партнёров КГТУ — зам.
гендиректора «Нижнекамсши-
на» Наиль Туйкин и выпускник 
КГТУ Динар Хусаинов  -  рас-
сказали об успешном взаимо-
действии вуза и предприятия 
в сфере допобразования.  А в 
заключение мероприятия вы-
ступили студенты — выпуск-
ники факультета дополнитель-
ного образования КГТУ. Они 
рассказали об интересной уче-
бе на ФДО, не только обога-
тившей их глубокими знания-
ми, но и привившей лидерские 
качества. 

Неделя завершилась при-
нятием заключительного доку-
мента – Меморандума «Вклад 
молодежи в развитие обучаю-
щегося сообщества». 

Дополнительное профессионально образование

15 ноября наш университет принимал у себя педа-
гогов и единомышленников со всей России. Именно 
КГТУ было поручено  открыть Неделю образования 
взрослых, проводимую в России уже в 15 раз. Старт 
неделе дала Научно-практическая конференция «Об-
разование на протяжении всей жизни: отечествен-
ный и зарубежный опыт», организованная Минис-
терством образования и науки РТ,  МРЦПК РТ и ИДПО 
КГТУ, Региональной общественной организацией 
«Дом Европы» в Санкт-Петербурге» и рядом других 
министерств и ведомств. 

На конференцию съехались 
молодые исследователи из … 
регионов России. На пленар-
ном заседании, проходившем 
в зале Ученого совета, букваль-
но яблоку негде было упасть 
— выступления асепирантов и 
студентов с интересом слуша-
ли профессора и преподава-

Научные горизонты 

Обмен идеями и 
теплом сердец 

С 22 по 24 ноября в нашем университете проходи-
ла Шестая Всероссийская научно-техническая сту-
денческая конференция «Интенсификация тепло- и 
массообменных процессов в химической техноло-
гии».  Она была посвящена 90-летию со дня рож-
дения выдающегося ученого А.Г.Усманова, долгие 
годы заведовавшего одной из ведущих кафедр КХТИ 
— кафедрой теплотехники. 

Пока мы учимся — мы живы 

тели самых разных возрастов.  
Многие из них привезли при-
ехали вместе со своими учени-
ками из других городов. 

В организаци конферен-
ции, проходившей на базе 
механического факультета 
КГТУ, приняли участие пред-
ставители ректората, веду-

щие ученые, деканы, заведу-
ющие кафедрами университе-
та — Г.С.Дьяконов, В.А.Аляев, 
Ф.М.Гумеров, И.Ш.Абдуллин, 
А.В.Бурмистров,  А.Н.Сабир-
зянов, З.И.Зарипов, И.Р.Саг-
биев, И.И.Поникаров, А.В.Фа-
фурин и др., а также ученые из 
КГТУ (КАИ), КГЭУ, КГАСА и ву-
зов Санкт-Петербурга,Москвы, 
Маахачкалы. Многим из них 
посчастливилось в свое вре-
мя работать под руководством 
А.Г.Усманова. 

Приветствуя юных участни-
ков, ректор Герман Дьяконов 
вселил в них надежду на  блес-
тящие перспективы, которые 
открываются сегодня перед 
талантливой, инновационно 
настроенной молодежью. 
Перспективные программы 
развития Национальных иссле-
довательских университетов, 
сорудничество с Фондом Скол-
ково — все это будет способс-
твовать поддержке и продви-
жению новых идей молодых в 
сфере химической технологии, 

исследованицй, находящих-
ся на стыке технических наук. 
Умноженные на высокотехно-
логичную базу исследований, 
такие проекты весьма востре-
бованы уже сегодня. 

Воспоминаниями об А.Г.Ус-
манове поделился с участника-
ми конференции заведующий 
кафедрой теплотехники про-
фессор Фарид Гумеров.

Профессор К.Б.Панфило-
вич....

Столичный гость, профес-
сор Московского энергети-
ческого института профессор 
Андрей Сухих рассказал о 
славных традициях теплофи-
зической школы МЭИ, связан-
ных с именами М.П.Вукалович, 
В.В,Сычева, Михеева, Кирпи-
чева. Кстати, двое послених 
ученых работали в годы войны 
в КХТИ. Андрей Александрович 
(?) с теплотой рассказывал о 
лабораториях кафедры ТОТ,  о 
созданном там в учебных целях 
действующем демонстраци-
онном пункте теплоснабжения 
— он способен в случае необ-
ходимости автономно обогре-
вать помещения. «Наша глав-
ная задача — передать моло-
дому поколению накопленный 
нашей научнгй школой опыт», 
- сказал в завершение профес-
сор.  

Завершили «пленарку» до-
клады молодых ученых — ас-
систентов КГТУ Ильдара Гиль-
мутдинова и Венера Хайрутди-
нова. Ильдар совсем недлавно 
защитил кандидатскую дис-
сертацию, посвященную по-
лучению модифицированных 
наночастиц полиизобутилена 
методом расширения (RESS-

метод), а Венеру предстоит за-
щищаться в скором времени. 
Его тема - «Термодинамичес-
кое основы процесса нанодис-
пергирования  поликарбоната 
с использованием сверхкрити-
ческих флюидных сред». Чет-
кие, лаконичные выступления  
докладчиков наверняка послу-
жили хорошим образцом для 
многих студентов — участников 
конференции. После перерыва 
научные интересы разделились 
— кто-то пошел на заседание 
секции по теплообмену и теп-
лофизическим свойствам ве-
ществ, другие обсуждали мас-
сообменные и гидрохимичес-
кие процессы в химической и 
биотехнологической промыш-
ленности — здесь докладчиков 
было больше всего. Критичес-
кие и сверкритические флюид-
ные технологии  подвергались 
анализу в третьей секции, а в 
четвертой обсуждали пробле-
мы энергосбережения на про-
мышленных предприятиях. Так 
что все выступления — чрезвы-
чайно актуальны на сегодняш-
ний день не только с научной 
точки зрения — они имеют пря-
мой выход на практику. 

В течение двух дней сту-
денты, конечно, не только за-
седали. Им показали научные 
лаборатории университета, 
свозили в Раифский монас-
тырь. Плодотворный обмен 
идеями, опытом, завязыва-
ние новых знакомств, которые 
— кто знает? - в будущем могут 
оказаться очень важными и ре-
шающими в научной карьере 
молодых... Итак, конференция 
состоялась! 
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Тёплыми словами попри-
ветствовала участников семи-
нара заведующая кафедрой 
Лилия Рязапова: «Здесь собра-
лись сотрудники вузов, школ, 

гимназий со всей республики, 
те, кому небезразлична судь-
ба двуязычия и родного та-
тарского языка, люди, чтущие 
свои корни и уважающие своих 
предков. Мы в своем универ-
ситете стараемся сохранять и 
развивать у студентов реаль-
ное двуязычие – через препо-
давание татарского языка, ор-
ганизацию различных творчес-
ких мероприятий, в том числе 
Дня родного языка. Ведь дорог 
и ценен для нас язык предков 
не только в его применении в 
быту, но и в широкой профес-
сиональной деятельности. 

Особенно актуальными ста-
новятся вопросы билингвиз-
ма в нашем вузе в последние 
годы, - добавила Лилия Зина-
тулловна, - когда до 75% аби-
туриентов поступают к нам 

из районов Татарстана. Кро-
ме того, нельзя забывать, что 
одна из стратегических задач  
университета – выход в ми-
ровое образовательное про-

странство, а это предполагает 
подготовку поликультурного и 
конкурентоспособного специ-
алиста». 

Программа мероприятия 
была весьма разнообразной. 
Участники семинара высту-
пали с докладами, делились 
практическим опытом пре-
подавания в вузах двух госу-
дарственных языков. Большой 
интерес вызвал электронный 
проект - портал образователь-
ного центра на татарском язы-
ке belem.ru. На этом ресурсе  
представлены целая библио-
тека книг на татарском, форум 
учителей, множество другой 
полезной информации. О про-
ект рассказал Раил Гатауллин. 
На семинаре также презен-
товали электронный учебник 
татарского языка, подготов-

ленный профессором Наилей.
Шарыповой и доцентом Айгуль 
Биктимировой.   

Доклады участников, посвя-
щенные методическим и науч-
ным проблемам преподавания 
и развития татарского и рус-
ского языков, в том числе  ис-
пользованию в обучении нетра-
диционных форм, отличались 
разнообразием, а некоторые 
вызывали оживленные дис-
куссии полемику. Не обошлось 
без награждений доцентов и 
преподавателей КГТУ и дру-
гих вузов Казани – благодарс-
твенными письмами, книгами 
и энциклопедиями. Например, 
Казанское отделение Всемир-
ного конгресса татар отметило 
доцента КГТУ Зилю Магиярову 
за большой вклад в дело со-
хранения родного языка. А Ка-

бинет министров РТ наградил 
заведующую кафедрой Лиля 
Рязапову, доцентов Сажи-
ду Вьюину и Зилю Магиярову 
Большим диалектологическим 
словарем татарского языка.  

Весьма нетрадиционно при-
ветствовали гостей студенты 
вуза – они радовали присутс-
твующих стихами и песнями 
на татарском языке. Были и 
авторские строки - студентка 
Гузель Галиуллина исполнила 
стихи собственного сочине-
ния. Позитивный настрой се-
рьезным обсуждениям прида-
ла задорная песня «Дусларга» 
в исполнении Ильдара Фахрут-
динова и горячее латиноаме-
риканское танго (танцеваль-
ная группа «Нюанс-механик»). 
В нашем университете ни одно 
мероприятие не обходится 

без яркого дефиле: студентки 
кафедры дизайна продемонс-
трировали коллекцию «Вещий 
сон» (дизайнер Нажия Вале-
ева) – роскошные современ-
ные национальные костюмы 
из бархата, атласа и парчи. Не 
испортили яркие  впечатления 
гостей даже технические на-
кладки 

Одним из самых ярких мо-
ментов семинара стало его 
завершение - выступление 
студентки Ксении Родионовой 
с песней на стихи Габдуллы 
Тукая «И туган тел». Проникно-
венное  исполнение гимна род-
ному языку вдохновило гостей 
встать со своих мест и от души 
подпевать юной вокалистке. 

Алла Кайбияйнен

И туган тел,
 и матур тел

Уже в четвёртый раз кафедра обучения на 
двуязычной основе КГТУ собрала препода-
вателей татарского языка вузов, сузов и школ 
Казани для обсуждения проблем двуязычия 
в вузах. Встреча состоялась в рамках IV Рес-
публиканского методического межвузовско-
го семинара «Проблемы и перспективы ре-
ализации билингвизма в техническом вузе». 
Инициативу кафедры ОДО по проведению  
этого актуального  семинара уже в четвертый 
раз поддержал Кабинет министров Республи-
ки Татарстан. 

Ведущий советник отдела национального 
образования и межрегионального сотруд-
ничества Минобрнауки РТ Гулия Мусина: 

«Мероприятий по развитию татарского язы-
ка в Татарстане и России проводится немало 
– это и республиканская программа развития 
языка «Будущее», и конкурсы среди учите-
лей татарского языка со всей России, и фо-
румы татарского языка, и ежегодные премии 
им.К.Насыри. Кроме этого сегодня, в преддве-
рии Универсиады 2013,  нужно реализовывать 
поликультурную модель подготовки специа-
листа». 

Начальник учебно-методического управле-
ния КГТУ профессор Раушания Зинурова:  

«Сегодня, в рамках новой модели подготовки  
специалистов и перехода на новые стандарты 
образования, большое значение придается вос-
питанию личности с широкой культурой. Ведь 
будущий инженер – это тот, кто работает в мире 
людей. Однако вся наша работа бессмысленна, 
если возникнет хоть один очаг межнациональной 
напряженности. Поэтому то, что мы можем се-
годня в вузе готовить людей толерантных, вос-
принимающих разные культурные модели, дает 
нам большие возможности для дальнейшего 
развития, закладывает краеугольный камень на 
будущее. Педагоги, которые здесь собрались, 
делают это по велению своего сердца, миссии, 
наконец, долга перед обществом. Если мы не 
сумеем сохранить сегодня и передать молодому 
поколению наш язык, наше достояние – мы нане-
сем непоправимый ущерб нашей культуре». 

Главный референт управления культуры, спор-
та и развития языков народов РТ кабинета ми-
нистров РТ Ф.Р. Шайхиева: 

«Знание татарского языка играет большую роль в 
судьбе человека. Это тот багаж, значение которого 
трудно переоценить… Форма такого семинара и жи-
вого обсуждения наших проблем очень эффективна...
Наша цель – подготовка двуязычного специалиста, 
очень нужного республике. Кроме того, мы должны 
развивать и науку на татарском языке. Сегодня пла-
нируется много мероприятий – проведение монито-
ринга владения языком, развития речевой культуры, 
реализация программы подготовки двуязычных спе-
циалистов для регионального рынка труда. Активно 
вовлекается в эти мероприятия и молодежь, которая 
проводит различные акции. Так что перспективы раз-
вития родного языка у нас хорошие…

Никому не позволяйте говорить, что развитие та-
тарского языка останавливается, это в корне невер-
но и не соответствует ситуации, и у нас должна быть 
общая позиция на этот счет!».

Мнения 
профессионалов 
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Городской конкурс студенческой молодё-
жи «Автосессия-2010» проводился отделом 
ГИБДД УВД по Казани, ТРО КГО ОО «Всерос-
сийское общество автомобилистов» и состоял 
из двух этапов – лично-командного и команд-
ного. Первый этап, на котором выступали все 
участники по отдельности, включал в себя 3 
конкурса – «Знатоки Правил дорожного дви-
жения», «Фигурное вождение автомобиля» 
и «Автослалом». «Знатоки», как это видно из 
названия, заставили конкурсантов вспомнить 
свой экзамен в ГИБДД: за отведённое время 
(10 минут) нужно было ответить на 20 вопро-
сов на знание ПДД и сделать это быстрее ос-
тальных. Последнее удалось участнику коман-
ды КГТУ-1 Альберту Маликову (5 факультет, 
гр. 5171-2), не сделавшему ни одной ошибки 
и занявшему 1 место в конкурсе. Второе мес-
то досталось участнику команды КГТУ-2 Алек-
сею Егорычеву (8181-22). Следующим, и по 
мнению команд, самым сложным конкурсом 
стало «Фигурное вождение автомобиля». Про-
тяженную трассу со сложными элементами 
(«змейка», заезд в гараж задним ходом и т.д.) 
некоторые участники осилили с трудом, но в 
конце признались – было интересно! Капитан 
команды КГТУ-2 Андрей Кудряшов (1 факуль-
тет, гр. 8161-61) выступил одним из лучших и 
почётное вторео место (третье место доста-
лось участнику команды КГТУ-1 Денису Бори-
сову с 8 факультета, гр. 81661-61). Пожалуй, 
самым зрелищным конкурсом по праву можно 
считать «Автослалом» - проехаться с ветерком 
по извилистой трассе понравилось всем учас-

тникам. Всех «уделал» наш Денис Борисов (8 
факультет, гр. 8161-61), доехавший до фини-
ша за рекордные 53 секунды. Кстати, боль-
шинство мест в первой десятке во всех трёх 
конкурсах стабильно принадлежало ребятам 
из команд КГТУ-1 и КГТУ-2. 

Последний конкурс, творческий, отлично 
выполнили команды всех вузов. Жюри оце-
нивало конкурс по пяти критериям: качеству 
оформления презентации, смыслу, креатив-
ности, возможному использованию идеи на 
дорогах и артистичности. Обе наши команды 
представили интересные видеоролики, кото-
рые были отмечены жюри. 

Итак, когда все этапы были пройдены, учас-
тникам оставалось лишь ждать результатов. 
Они были оглашены 5 ноября на яркой цере-
монии награждения в актовом зале главного 
здания ГАИ. От нашего вуза, кроме команд и 
группы поддержки, присутствовал и первый 
проректор по учебной работе В. Г. Иванов. 
Специальным гостем церемонии стал посетил 
начальник УГИБДД МВД по РТ Рифкат Мин-
ниханов, который отметил важность популя-
ризации аккуратной езды среди молодёжи, 
а также сфотографировался на одной сцене 
с победителями. Кто же в итоге поднялся на 
почётный пьедестал? Первое место, увы, до-
сталось команде КГАСУ, а вот второе и третье 
места разделили между собой команды КГТУ-
1 и КГТУ-2, доказав тем самым, что самые ак-
куратные и умелые водители учатся в нашем 
университете!

Дорогу 
молодым!
5 ноября в ККЗ УГИБДД 

МВД РТ на торжествен-
ной церемонии были под-
ведены итоги городского 
конкурса среди студен-
тов-автомобилистов «Ав-
тосессия-2010». Участни-
ки двух команд от КГТУ 
показали прекрасные ре-
зультаты, опередив другие 
вузы и завоевав во всех 
этапах конкурса призовые 
места. Но - обо всём по 
порядку.

Мини-интервью с участником команды КГТУ-2 
Алексеем Егорычевым (8 факультет, гр. 8181-
22):
- Команды КГТУ-1 и КГТУ-2 заняли два призовых места. В 

чём, на твой взгляд,  главная причина такого успеха?
- Перед началом конкурса мы много готовились под руководс-

твом нашего тренера (подполковника Н.И. Рафикова - прим. Ре-
дакции) - возможно, в этом и причина хороших результатов. Не-
малая заслуга в этом и руководителя команд полковника Валеева 
Р.А. и нашего механика, подполковника Ф.Б. Миначёва. Готови-
лись мы очень ответственно, и это помогло приобрести некую 
уверенность во время соревнований. 
- Сколько лет ты за рулём?
- Вожу уже пятый год. Стараюсь ездить по правилам, не нару-

шать.
- Расскажи о своих впечатлениях о конкурсе.
- Впечатления самые яркие. С первым заданием проблем особых 

не возникло, теме более что за день до конкурса я почти весь день 
повторял ПДД, решал тесты на компьютере. Соответственно, и 
результат показал неплохой – две минуты из отведённых десяти, 
ноль ошибок и второе место в общем зачёте. Фигурное вождение 
оказалось посложнее, но трудности здесь возникли не с выпол-
нением элементов вождения – просто нас не предупредили, как 
надо заезжать на финишную черту, и это стало неприятным сюр-
призом в конце трассы. Автослалом, на мой взгляд, был самым 
интересным конкурсом – настоящее ралли! Творческое задание 
делали всей командой, было весело.
- Что ты чувствуешь сейчас, когда всё закончилось и на-

званы победители?
- Гордость за команду, за вуз. Отметил для себя места, в которых 

можно поработать, потренироваться. В следующий раз, на рес-
публиканской «Автосессии», думаю, выступим не хуже.

Список участников (под фото):
КГТУ-1: Абулханов Р. (8 фак, гр. 8171-22), Борисов Д. (8 фак. гр. 8161-61), Галлямов Р. (8 фак., гр. 8171-22), Ма-

ликов А. (5 фак., гр. 5171-2), Раськин В. (8 фак. гр. 8171-21).
КГТУ-2: Козлов А. (4 фак., гр. 4381-21), Кудряшов А. (1 фак., гр. 1181-72), Егорычев А. (8 фак., 8181-22), Сергеев 

Д. (1 фак., гр. 1181-81), Замалиев А. (1 фак., гр. 1171-71). 

29 октября и 3 ноября Дни открытых 
дверей прошли и в Казани. Более тысячи 
школьников стали свидетелями (а неко-
торые и участниками) красочного дейс-
тва, которое устроили для них сотрудни-
ки КГТУ и талантливые студенты. Выпус-
кники внимательно слушали выступление 
ректора Г.С. Дьяконова о блестящих 
перспективах выпускников НИУ КГТУ, 
интересовались подробностями обуче-
ния в Институте военного обучения у на-
чальника военной кафедры А.В. Югова, 
с любопытством следили за яркими тан-
цевальными и песенными номерами, ко-

торые устроили для них студенты КГТУ. 
Немалый интерес у аудитории вызвал и 
рассказ профессора В.П. Барабанова 
«От промышленного училища к исследо-
вательскому университету» - об истории 
вуза, о том, как он развивался и чего до-
стиг к настоящему времени. 

Можно с уверенностью сказать – про-
грамма по привлечению потенциальных 
абитуриентов КГТУ стартовала успешно, 
многие из ребят наверняка прониклись 
духом КГТУ и, когда придёт время выби-
рать вуз, сделают правильный выбор. 

Школьники выбирают КГТУ
Информацию о КГТУ – в массы! С 1 по 30 октября Инсти-

тут развития непрерывного образования КГТУ провёл месячник 
«Дней открытых дверей» КГТУ «Будущее с нами» в 43 районах и 
городах РТ, а также в республике Марий-Эл и Чувашии. Яркие 
презентации, рассказавшие об учёбе в КГТУ и студенческой жиз-
ни, не оставили равнодушными выпускников средних школ (а 
всего Дни Открытых Дверей КГТУ посетило более 9300 человек), 
их родителей и учителей. 



Недавно Институт успешно завер-
шил программу профессиональной пе-
реподготовки руководителей детских 
садов-яслей и директоров школ города  
Елабуги и Елабужского муниципального 
района. Реализация программы в рам-
ках опережающего обучения проводи-
лась при активной поддержке руко-
водства Елабужского муниципального 
района и центра занятости г. Елабуги, 
средства на эти цели были выделе-
ны  федеральной и республиканской 
властью. К разработке и реализации 
программы было привлечено 7 докто-
ров наук, 12 кандидатов и 4 старших 
преподавателя, в том числе профессо-
ра: Бурганова Л.А., Барабанова С.В., 
Гурье Л.И., Осипов П.Н, Кудрявцев 
Ю.М. Сафина Ю.Г. и другие. Програм-
ма была разработана в соответствии с 
государственными требованиями к ми-
нимуму содержания и  уровню профес-
сиональной переподготовки руководи-
телей дошкольных образовательных  и 
общеобразовательных  учреждений по 
дополнительной образовательной про-
грамме  «Менеджмент в образовании». 

В течение 6 месяцев обучение про-
шли 35 заведующих детсадами-ясля-
ми,  9 директоров школ. Надо отметить 
большую разницу  в преподавательской 
работе со студентами и «взрослой» ау-
диторией: из-за возраста, различно-
го жизненного и профессионального 

опыта, статуса взрослого слушателя  
подходы к обучению могут существен-
но отличаться. Однако профессорско-
преподавательский состав  успешно 
справился с этой задачей, тем более что 
и «ученики» проявили большое понима-
ние важности наличия у них системных 
профессиональных знаний в сфере уп-
равления.  По отзывам ряда преподава-
телей, работа во взрослой аудитории 
взаимно обогощает   слушателей и пре-
подавательский состав. 

Программа  включала в себя следую-
щие разделы: педагогика, психология, 
социальные исследования, педагоги-
ческие исследования, менеджмент в об-
разовании, финансово-хозяйственная 
деятельность учреждения, маркетинг, 
инновации, законодательное обеспе-
чение управления образовательных 
учреждений, деловое общение, делоп-
роизводство и т.д. 50 % времени обу-
чения занимали практические занятия,  
в том числе «круглые столы», семина-
ры, тренинги, ролевые (деловые) игры. 
Слушатели активно общались, дели-
лись профессиональным опытом между 
собой и преподавателями, делая про-
цесс обучения ещё более эффектив-
ным. Дабы знания лучше усваивались, 
обучение проходило с полным отрывом 
от работы. По окончании обучения был 
проведён междисциплинарный экза-
мен, по итогам которого слушателям 

были вручены государственные дип-
ломы о профессиональной переподго-
товке, дающие им право ведения про-
фессиональной деятельности в сфере 
управления. 

В настоящее время  ИДПО КГТУ реа-
лизует программу по направлению «Пе-
дагогика общего и профессионального 
образования» слушателями которой 
являются воспитатели детских садов 
– яслей г. Елабуги и Елабужского муни-
ципального района. К реализации этой 
программы подключен профессорско-
преподавательский состав общеобра-
зовательных учреждений Казани, Ела-
буги и Набережных Челнов.
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- Айрат Ильдарович, в 
прошлый раз интервью мы у 
вас брали около года назад. 
Что изменилось за это вре-
мя в вашей команде?

 - Безусловно, уровень ре-
бят возрос, сегодня они реша-
ют гораздо более сложные за-
дачи. Олимпиадный стаж у ли-
деров команды уже два года, 
можно сказать, что сейчас они 
на пике своей формы. На не-
давней Всероссийской олим-
пиаде по термеху заняли чет-
вёртое место, опередив такие 
традиционно сильные города, 
как Санкт-Петербург, Екате-
ринбург, Челябинск, Пермь, 
Самара, Уфа, Ростов и т.д. А 
всего участвовало 25 команд 
– из вузов классического, тех-
нического и технологического 
профиля. Кстати, среди тех-
нологических вузов мы сейчас 
стабильно занимаем первое 
место по стране. 

- А в личном зачёте как 
обстоят дела?

- Константин Терещенко 
(мехфак) стал бронзовым при-
зером олимпиады. Он на рав-
ных конкурировал со студента-
ми знаменитого Московского 
физтеха и опередил студентов 
не менее знаменитого МГТУ 
им. Баумана! Отмечены дип-
ломами Ильназ Насибуллин 
(ФННХ), Николай Христолю-
бов (мехфак). Ребята решают 
сложные творческие задачи на 

уровне ведущих преподавате-
лей нашей кафедры. Поясню 
на примере. За годы практики 
я нарешал порядка 800 олим-
пиадных задач. Авторские от-
веты были не у всех из них, и 
я попросил Костю и Ильназа 
меня «проверить». И в резуль-
тате они нашли у меня несколь-
ко недочётов в вычислениях! 
Ребята достигли по-настояще-
му высокого уровня, общаюсь 
с ними, как со своими коллега-
ми.

- То есть, они и сами уже 
могут готовить новых олим-
пиадников?

- Не совсем, для этого надо 
еще наработать методику пре-
подавания. Я её постоянно со-
вершенствую.

- Каким образом?
- Например, подбираю за-

дачи с учетом их сложности. Со 
временем начинаешь чувство-
вать, какие задачи давать сту-
денту, чтобы они не были для 
него ни слишком сложными, 
ни чересчур простыми. Чтобы, 
напрягшись, он смог сам найти 
решение, сделав ещё один шаг 
в своём развитии. 

- Какова мотивация сту-
дента-олимпиадника? Что 
он хочет получить, кроме 
заветного призового мес-
та?

- Прежде всего, это высокий 
интеллектуальный уровень. 

Участие на олимпиадах по тер-
меху ведь не требует от сту-
дента обширных знаний сверх 
программы. Задачи там зато-
чены под другое: логику и ин-
туицию, анализ, синтез разных 
методов решения, в общем, 
под нестандартный и твор-
ческий подход. Задачи очень 
разные по условиям и форму-
лировкам, решить по шаблону 
не получится. Ну и, конечно, 
студентам нравится соревно-
вательная компонента, для них 
это отличный способ самоут-
верждения посредством собс-
твенных мозгов.

- И для будущего, навер-
ное, неплохой опыт?

- Безусловно. Всё, что я 
выше перечислил – логика, 
анализ и т.д., – всё это приме-
нимо в любых областях нашей 
жизни. Независимо от того, 
чем в дальнейшем будет зани-
маться студент-олимпиадник, 
эти навыки сослужат ему хо-
рошую службу. Такой своеоб-
разный фундамент, на котором 
строится успешное будущее. 

- Что в планах?
- Готовимся к Международ-

ной олимпиаде в Беларуси. 
Раз в неделю ребята приходят, 
решают задачи. В прошлый раз 
мы заняли на ней второе место 
из 35 команд, в этот раз поста-
раемся победить.

Айрат Муштари: На 
олимпиаду в Беларуси поедем в 
статусе лидеров!

Доцент кафедры теоретической механики и сопротивления мате-
риалов Айрат Муштари - об успехах команды КГТУ на олимпиадах 
по теоретической механике и о том, чем обычный студент отличает-
ся от студента-олимпиадника. 

Ребята в течение всего лишь одного дня смогли показать свои 
способности и возможности по успешному трудоустройству. 
Они презентовали себя, участвовали в деловой игре, проходи-
ли и другие испытания. По результатам игры в финал вышли 6 
студентов КГТУ – Нурия Ильясова (ФТЛП и Д), Ринат Тимергале-
ев и Артур Биктимиров (МФ), Вадим Горячих и Тимур Горбунов 
(ФННХ), Ирина Пилюшенко (ФТПКиЭ). Как и в реальной жизни, 
борьба между конкурентами на трудоустройство была нешуточ-
ной. НО наши студенты заняли сразу два из трех призовых мест. 
Второе место  занял Тимур Горбунов, а третье -  Ренат Тимер-
галеев. Надо сказать, что результаты игры и продемонстриро-
ванные студентами отличные деловые качества очень понрави-
лись работодателям. Поздравляем ребят и желаем дальнейшей 
блестящей карьеры!   

Отличные результаты показали наши ребя-
та на Межвузовской деловой игре  «Карьера: 
старт», проходившей 25 ноября в КСК УНИКС.  
В ней принимали участие студенты шести вузов 
Казани, в том числе большая команда из КГТУ. 
Важно, что на игре присутствовали потенциаль-
ные работодатели участников игры – предста-
вители крупных промышленных предприятий, 
среди которых – ОАО «Оргсинтез», ОАО «Не-
фис-косметикс», ЗАО  «КВАРТ» и другие. 

Именно на кафедре ГМУС в 
свое время был создан и успеш-
но работает один из лучших в 
вузе методических кабинетов. 
Здесь собрана обширная учеб-
но- методическая и научная ли-
тература по гуманитарным на-
укам. Но самое главное – здесь 
работает лучший информатор-
консультант научной библиотеки 
вуза Рима Ахметовна Гасимова 
- так справедливо считает ди-
ректор УНИУ Галина Колонтае-
ва. Все 15 лет Рима Ахметовна 
была прекрасным помощником 
библиотеки по созданию этого 
кабинета с богатейшими инфор-
мационными ресурсами, актив-
но работала по налаживанию об-
ратной связи  между читателями 
– преподавателями кафедры, 
студентами, аспирантами и биб-
лиотекой. Энергия, трудолюбие 
и настойчивость Риммы Ахме-
товны позволили методическому 
кабинету кафедры стать лучшим 
в вузе. В результате - кафедра 
всегда получает нужную литера-
туру, а библиотека целенаправ-
ленно формирует свои фонды 
востребованной студентами и 
преподавателями литературой.

Кафедре 
государственного 
и муниципального 
управления и 
социологии - 15 лет!

Преданность 
делу Обучение без границ

В любой профессии требования к профессионализму и компетентности работников с каж-
дым годом возрастают, а значит, чтобы быть востребованным на рынке труда, нужно постоян-
но учиться. Институт дополнительного профессионального образования КГТУ вот уже 12 лет 
занимается повышением квалификации и профессиональной переподготовкой руководителей 
и специалистов,  обучив  за это время тысячи слушателей. Все они с теплом вспоминают 
ИДПО, ведь он помог им расширить свои знания, стать более компетентными в своей области, 
а порой получить повышение по службе или перспективную работу. 

Отзывы слушателей про-
граммы:

«Преподаватели доступно изла-
гают материал любой сложности и 
дают полные ответы на все вопро-
сы».

«Впервые вижу на учёбе столько 
преподавателей, имеющих учёную 
степень!»

«Было очень много интересного, 
нужного как для расширения круго-
зора, так и для работы».

«Очень понравились тренинги».
«Хотелось бы, чтобы теоретичес-

кие знания больше подкреплялись 
практическими» 

«Понравилось всё!»
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Поройтесь в интернете, – найдёте кучу 
анализов и истолкований этого шумно из-
вестного эпатажа. Но никто не заметил, 
что здесь описан процесс создания фрак-
тальной монотипии. Надо плеснуть краску 
на стекло и глянцевой бумагой промок-
нуть эту студень-жижицу.  Далее всё за-
висит от меры фантазии. Что вы увидите 
в полученном причудливом отпечатке?  
Косые скулы океана? Жестяную рыбу? В 
книге «Теория вероятностей? – Это ин-
тересно!» (Москва, Мир, 1993, 120 с.) я 
впервые обратил на это внимание. Потом 
развивал эту тему в книгах «Вероятность. 
Презентация. Мышление»  (Казань, изд-
во Отечество», 2007, 384 с.)  и «Теория 
Вероятностей? – Это я понимаю!» (Казань, 
изд-во КГУ, 2008, 136 с., учебное пособие 
с грифом УМУ из СПб). Фрактальными 
монотипиями щедро орнаментована моя 
учебная книга «Нескучные вычисления» 
(Москва, изд-во Просвещение, 1999, 222 
с.). Сейчас наугад извлёк из загашника 
два черновика 1990 года – фрактальные 
монотипии. Что тут изображено? – Поня-
тия не имею. 

Я сразу смазал карту будня,
плеснувши краску из стакана;
я показал на блюде студня
косые скулы океана.
На чешуе жестяной рыбы
прочёл я зовы новых губ.
А вы      ноктюрн сыграть
    могли бы
              на флейте водосточных труб?

1913.  В. Маяковский

Эвклид изрёк: «Всё в мире прЯмо!»
И прямиком был свален в яму: 

Бог взял бурбакино ребро
и сделал чудо Мандельбро!
Для новых губ есть Новый год.
Большой придумщик этот God!

В Китае разглядели маги
причуды глянцевой бумаги... 

Плеснул краситель из стакана
и я, пигмей из Татарстана.

Я – плоский князь, замусоренный «гений»,
вникаю  в вязь  бездонных изощрений.

Куда ни кинь – везде фракталость.
Тут – дури  синь,  там – фактов алость.

Серьёзнее игры не видно   н и ч е г о.
Наш мир – провал дырЫ. Фортуна – бич его!

Картинка – шик! Ах, не проста ты,
краса  эффектов сатаны,
волнуешь бзик моей простаты,
и млея, дыбятся штаны.    

Фракталы, как математические объекты 
были туманно приоткрыты во время первой 
мировой войны французами Фату и Жюлио. 
Никто тогда не обратил внимания на их пуб-
ликацию. Но в 1977 г.  другой гражданин 
Франции, племянник одного из Бурбаки, Бе-
нуа Мандельбро (20.11.1924 - 14.10.2010), 
уже с помощью вычислительной техники 
застолбил это феноменальное  открытие. 
«Nothing is more serious than play. Let’s all 
play.»   Benoit Mandelbrot.

Технологию изготовления фрактальных 
монотипий ещё 300 лет назад описал рабо-
тавший в Китае итальянец Джузеппе Касти-
льоне. А вот эмоциональное, эстетическое, 
психологическое значение фрактальных 
монотипий, гениально отразил россиянин 
Владимир Маяковский. В 1913 году он ещё 
не сочинил «Облако в штанах». Вопрос на 
засыпку: чем хулиган отличается от талант-
ливого «хулигана»?

А теперь ЧАСТУШКИ.
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Организаторами мероприятия ста-
ли участники молодежного движения 
РТ «Мы…», которые превратили его 
в настоящий праздник. Ребята вся-
чески пытались привлечь внимание 
молодежи к проблеме нехватки кро-
ви. Активисты с радостью встреча-
ли всех студентов, нашедших время 
для этого ответственного и важно-
го дела. Они весело танцевали под 
музыку, рисовали на лицах доноров 
различные символы, дарили им воз-
душные шарики в виде красных сер-
дец. Все доноры получили денежное 
вознаграждение и освобождение от 
работы и учебы на два дня. У каждо-
го из них есть возможность стать в 
будущем  «Почетным донором РФ», 
что влечет за собой ряд привилегий 
и льгот. 

Участникам акции был задан воп-
рос «Почему ты решил стать доно-
ром?». Вот что они ответили:

Гульназ Сулейманова, 
участница молодежного дви-
жения «Мы…», Институт по-
лимеров:

«Донорской крови очень мало. Де-
тям, болеющим раком, кровь нужна 
каждые две недели. Акция проводи-
лась для того, чтобы пополнить банк 
крови в нашем городе. В настоящее 
время мы создаем список тех, кто 
готов прийти на помощь всякий раз, 
когда это понадобится. Нам бы очень 
хотелось, чтобы молодые люди дума-
ли не только о себе, но и заботилась 
о других. Цель нашего проекта - соб-
рать 2013 литров крови к 2013 году».

Артур Ермеев, Институт 
нефти, химии и нанотехно-
логий:

«Всегда мечтал стать донором, 
принести пользу обществу. Так хо-
чется помочь детям, больным раком. 
Сдаю плазму каждые две недели. И 
это мне ничуть не мешает. Даже, на-
оборот, укрепляет мой иммунитет».

Фанис Махиянов:
«Во-первых, в настоящее время 

очень много нуждающихся в нашей 
помощи. Во-вторых, сдавая кровь, 
я помогаю своему организму. И, в-
третьих, я просто с детства привык 
делать что-то хорошее для других 
людей».

Олеся Павлова, Институт 
полимеров:

«В прошедшее воскресение мне 
исполнилось 18 лет. Наконец-то у 
меня появилась возможность стать 

донором. К этому шагу меня подтол-
кнула поездка в лагерь «Старт мо-
лодых - 2010». Я хочу помогать лю-
дям…»

К сожалению, в этом году студен-
тов, пришедших к дверям центра пе-
реливания крови, было не так много. 
Что можно сделать, чтобы привлечь 
остальных? Наверно, дело не только 
в деньгах... Возможно, стоит культи-
вировать образ современного моло-
дого человека, который отказывает-
ся от курения и  алкоголя и в качестве 
одной из своих приоритетных целей 
ставит бескорыстную помощь другим 
людям? Когда, как не в молодости, 
человек способен совершить смелый 
поступок, помочь миру и человечест-
ву сердцем и душой, не прикладывая 
к этому больших усилий? Каждый но-
вый день нашей жизни - очередная 
возможность все изменить. Выбор 
всегда остается за человеком. 

Венера Минемуллина

ПОДАРИ СЕРДЦЕ ГОРОДУ!
Именно так называлась акция, прошедшая 19 ноября на Рес-

публиканской станции переливания крови. Здесь студенты ка-
занских вузов, участвующие в проекте «2013 литров к 2013 году», 
смогли внести свою лепту в городской банк крови.

Уже с первых дней учёбы нас, пер-
вокурсников, активно приглашали в 
творческие объединения факульте-
тов и всего университета. Результат 
налицо – все прославленные коллек-
тивы КГТУ пополнились яркими та-
лантами, обладатели которых прини-
мали самое  активное участие в под-
готовке и проведении факультетских 
концертов, посвящённых Дню перво-
курсника. 

День с самого утра был суматош-
ным: все готовились к главному кон-
церту. В коридоре можно было ли-
цезреть людей в разных костюмах, 
неустанно репетирующих номера. 

Итак, участники волнуются, зрите-
ли – в ожидании, а в зале – полный 
аншлаг! В этот вечер никто не мог 
сидеть спокойно: так и тянуло подпе-
вать  знакомым мелодиям, двигаться 
в такт динамичных танцев, а животы 
то и дело сотрясались от смеха над 
номерами СТЭМа. Последних среди 
жанров концерта было большинство: 
«Счастливые люди» показали  «Чувс-
тво ритма» и body-art «7 смертных 
грехов», СТЭМ «КОТ» продемонс-
трировал «Ванкувер-2010», а идеи 
СТЭМа «Не мотай нервы» выдели-

лись в три номера - «Невесты войны», 
«Разное» и «Стоп! Снято!». На суд 
зрителей были представлены и уже 
полюбившиеся всем студентам КГТУ 
номера «КаПай»  (СТЭМ «Засланцы») 
и  «Оркестр» (СТЭМ «Укус солнца»).

  За музыкальную часть вечера отве-
чали Азат Абитов, Риназ Фазлиахме-
тов, Алина Назыпова и Алия Хайрул-
лина, за танцевальную - ТК «Органза» 
с татарским народным танцем «Эле 
шул, шулай шул» и ТК «Extrem House» 
с номером «Офис, полдень». Украше-
нием вечера стали показы мод «Шка-
тулка» (театр моды «Стиль времени»), 

«Кабаре роз» (модельная студия «Мо-
дерн») и «Воскресная тренировка» от 
«Grandes». 

Долгожданным моментом было 
торжественное награждение побе-
дителей. Первое место присудили 
факультету нефти и нефтехимии, вто-
рое место занял Институт химическо-
го и нефтяного машиностроения, а 
третье - Институт технологий легкой 
промышленности, моды и дизайна. 
Наши поздравления!

 Маргарита Бикчентаева
Фото Рашида Мифтахова

Первокурсники проявили 
себя на ура!

Большой гала-концерт «День пер-
вокурсника», прошедший 15 ноября 
в актовом зале корпуса «Д», собрал 
лучшие творческие силы студентов-
новичков. 

Знакомство с университетом и сту-
дентами-активистами было организо-
вано в виде «станций», которые пред-
ставляли структурные подразделения 
ССА КГТУ. Здесь можно было узнать 
о подробностях их деятельности. Сту-
денческий клуб, поисковый отряд «Хи-
мик», Спортивно-оздоровительный 
клуб, Союз студентов-первокурсни-
ков «Протон», добровольческий отряд 
«Алхимики добра», брэйн-клуб, СТО 
«Технолог», Клуб именных стипенди-
атов, Debate Case Club, Студенческий 
пресс-центр – «Лига» могла убедиться 
в том, что студенты технологического 
работают во всех направлениях! 

Почувствовать себя в «шкуре» акти-
вистов КГТУ заставили и самих гостей 
– как говорится, «почувствуйте себя 
как дома!». Неугомонные члены ССА то 
и дело заставляли их выполнять самые 
разные задания: ответить на каверз-
ные вопросы брэйн-клуба, завязать в 
крепкий узел канат поискового отряда, 
спеленать куклы – прообразы малень-
ких детей, с которыми работают волон-
теры. Некоторые задания носили сим-
волический характер: представителям 
Лиги пришлось забить семь гвоздей, 
семь раз прыгнуть вместе через ска-
калку. А все потому, что в декабре это-
го года ССА КГТУ исполняется 7 лет. 

Люди, занимающие и не занимаю-
щие руководящих должностей, долж-
ны уметь правильно выражать свои 
мысли и убеждать в своей правоте, 
уверены студенты КГТУ. Отсюда сле-
дующее испытание – участие в аукци-
оне, на котором был выставлен пид-
жак самого Президента Лиги Тимура 
Сулейманова! Смело? Его же коллеги 
– вице-президент Лиги по связям с 
общественностью Алиса Лисовая и 

директор информационного агентства 
«New Media» Алсу Саетова убеждали 
других в необходимости покупки или 
отказа от нее. 

Какой же вуз без науки? Точнее, ка-
кой же КГТУ без химических опытов? 
Полюбоваться на зрелищные реакции, 
а также принять в них участие при-
гласил Клуб именных стипендиатов. 
Бесстрашный руководитель Лиги от-
важился самостоятельно определить 
с помощью лакмуса среду в трех про-
бирках и поучаствовать в создании 
искусственного пореза. Нам, химикам, 
подвластны все супер-эффекты!  

После экскурсии по вузу и знакомс-
тву с деятельностью ССА участники 
встречи смогли задать друг другу все 
интересующие вопросы. Обмеление 
реки Казанки, заселение студентов в 
деревню Универсиады, один из буд-
них дней Президента Лиги – студентов 
интересовало все! Благо, руководи-
тель главной студенческой организа-
ции Татарстана также поддерживает 
инициативы студентов. По его словам, 
в «Лигу студентов» может обратиться 
любой желающий и предложить свой 
проект. Здесь всегда готовы помочь в 
осуществлении самых разных идей.

Итогом круглого стола стало подпи-
сание соглашения о сотрудничестве 
между ССА КГТУ и РМОО «Лига сту-
дентов», после чего их руководители 
обменялись дружескими подарками с 
символикой организаций. Теплый при-
ем и результативное обсуждение важ-
ных проблем – наверно, именно такой 
и должна быть работа любой студен-
ческой организации. Такой, как ССА 
КГТУ. Такой, как «Лига студентов».

Лейсан Насибуллина
Фото Тимура Гумерова

Лига студентов Татарстана  
добралась и до нас!

Продолжнение. 
Начало на стр.1
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Спорт

Самые популярные книги в мире
Самой популярной книгой в мире, по мнению исследователей 

Книги Рекордов Гиннеса, остаётся Библия. Её тираж поражает 
– 6 миллиардов экземпляров. 

Второе место принадлежит Цитатнику Мао Цзэдуна (Mao 
Zedong’s red book) с тиражом – 900 миллионов экземпляров.

На третьем месте Властелин колец Дж. Р. Р. Толкиена (Lord of 
the Rings) – 100 миллионов экземпляров. 

Четвёртое место принадлежит Американскому справочнику 
по правописанию Ноя Вебстера (American Spelling Book) – 100 
миллионов экземпляров.

На пятом месте Книга Рекордов Гиннеса (Guinness Book of 
Records) – 100 миллионов экземпляров. Шестое место занимает 
Всемирный ежегодник (World Almanac) – 80 миллионов экземп-
ляров. На седьмом месте Антология детского чтения Макгаффи 
Уильяма Холмса Макгаффи (McGuffey Readers) — 60 миллионов 
экземпляров.

Восьмое место занимает книга Основы ухода за ребенком 
Бенджамина Спока (Common Sense Book of Baby and Childcare) 
— 50 миллионов экземпляров.

На девятом месте Код да Винчи Дэна Брауна (The Da Vinci 
Code) — 43 миллиона экземпляров. На десятом месте Послание 
к Гарсиа Элберта Хаббарда (A Message to Garcia) с тиражом 40 
миллионов экземпляров.

Притчи из Интернета
Старый эскимос поучал своего правнука: 
в каждом из нас живут два волка. Первый волк - зависть, злоба, 

ненависть, распутство, чревоугодие, словоблудие, жадность и 
лень. Второй волк - добро, любовь, радость, отзывчивость, уме-
ние слушать, верность и следование пути, данного нам Богом!

- Какой же волк побеждает? - спрашивает правнучек.

- ТОТ, КОТОРОГО ТЫ КОРМИШЬ... - отвечает старик.

Бизнес-притчи:

Урок 1.

Торговый представитель, секретарша и директор идут обедать 
и находят античную лампу. Они потирают ее, и из нее появля-
ется джин. Он говорит: "Я исполню по одному желанию каждо-
го из вас"."Я первая, я первая!", - говорит секретарша. "Я хочу 
сейчас быть на Багамах, на катере, и не думать ни о чем". Пшш! 
Она исчезает."Теперь я, теперь я", - говорит торговый предста-
витель. "Я хочу быть на Гавайях, отдыхать на пляже, с массажем, 
бесконечным запасом пива и любовью всей моей жизни". Пшш! 
Он исчезает."Теперь твоя очередь", - говорит Джин директору."Я 
хочу, чтобы те двое вернулись в офис после обеда"

Мораль: всегда давайте Вашему боссу высказаться первым

Урок 2

Орел сидел на дереве, отдыхал и ничего не делал. Маленький 
кролик увидел орла и спросил: "А можно мне тоже сидеть, как 
Вы, и ничего не делать?". "Конечно, почему нет", - ответил тот. 
Кролик сел под деревом и стал отдыхать. Вдруг появилась лиса, 
схватила кролика и съела его.

Мораль: чтобы сидеть и ничего не делать, вы должны сидеть 
очень, очень высоко.

Объявляется сбор материалов для последующего издания 
литературного альманаха КГТУ и проведения литературного 
вечера. Принимаются литературные произведения - стихи и 
проза - любых жанров.  

Лучшие работы, по итогам деятельности редколлегии 
сборника, будут поощрены, опубликованы в газете и разме-
щены на сайте вуза.

Материалы принимаются в редакции газеты «Технологи-
ческий университет» и по эл.адресу gazeta@kstu.ru.

Вниманию сотрудников и студентов, 
увлекающихся литературным 
творчеством! 

Поздравляем!
Во второй декаде студенческого спорта 

«Буревестник-2010 из 10 вузовских команд РТ 
наша заняла первое место, завоевав 27,5 оч-
ков из 34 возможных. Состав команды-побе-
дительницы: мастер Иван Герасимов (318121) 
– 9 из 9 очков, кмс  Дина Мирзагалямова 
(416171) - 6,5 из7, мастер Анастасия Чер-
нова (316161) – 6, кмс  Шамиль Сабирзянов 
(226121) – 6 очков.

В эти же дни наши чемпионы дали успешный 
старт на ХХIV играх в Ульяновске (рейтинговый 
турнир «Поволжье-10»,):  по 3 из 3 очков взя-
ли мастер Олег Лянгузов(228121) и кмс Азат  
Галиев(426132), по 2 очка кмс Алина Ярулли-
на(318141) и Александр Малыгин (227151), 
чемпионка РТ кмс Луиза Валиуллина (419131) 
пока лишь 1,5 очка, но всё впереди!

Поздравляем!
21 ноября наша волейбольная 

команда заняла 2 место в сорев-
нованиях в рамках 2 декады сту-
денческого спорта в РТ. Желаем 
нашим спортсменкам дальнейших 
успехов! Тренер команды - Н.И. 
Гладкая, капитан команды - Ири-
на Парфёнова (2261-11). Спорт-
сменки - Гулия Камалова (2291-
81), Эльвира Разетдинова (6101-
31), Мария Григорьева (7161-21), 
Светлана Григорьева (7161-21), 
Ксения Быченкова (8181-31), Ли-
ана Шарафутдинова (3171-41), 
Настя Грачева (720-М1), Анна Хо-
ванская (1281-31), Ирина Фомина 
(3101-21), Ирина Парфенова. 

***

Организаторами праздника стали 
кафедра иностранных языков в про-
фессиональной коммуникации и Союз 
студентов и аспирантов КГТУ. Уже при 
входе можно было почувствовать ат-
мосферу, в которой царят темные силы: 
по стенам были развешаны паутины с 
пауками, а на лестницах и по углам при-
таились летучие мыши.

Мероприятие началось с заводного 
и оригинального танца в исполнении 
ведьм, упырей и других представите-
лей сил тьмы. Не спешащие на пары 
студенты поучаствовали в веселой эс-
тафете, показав свое умение владеть 
метлой. Здесь они могли отведать за-
колдованных яблочек, позолотить руку 
хитрой цыганке, а также примерить на 
себя образ черта, вампира и оборотня. 

Девушки могли увидеть в зеркале 
своего суженого-ряженого. Тут же хо-
дила ведьма с котлом, в котором она 
«варила» червяков и угощала ими любо-
го, кто придумает новую плохую приме-
ту. Особым «спросом» в этот день поль-
зовалась сделанная из ниток тыква, в 
которую студенты могли бросить бу-
мажки с написанными на них собствен-
ными страхами. Сжигание тыквы стало 
своеобразным символом уничтожения 
всех страхов. 

Это был настоящий праздник борьбы 
добра со злом. Пожалуй, единственный 
день, когда разрешается делать мелкие 
пакости. Студентам предлагалось от-
ветить на вопросы ведущей: «Что такое 
Хэллоуин? Твоя самая страшная исто-
рия?». Все желающие могли сфотогра-
фироваться в этот день с мистическими 
героями, наводящими страх и панику на 
всех присутствующих. 

Это интересно… 
Сегодня от древнего языческого 

праздника остался набор забавных ув-
лекательных традиций. В эту ночь при-
нято одеваться в костюмы нечистой 
силы и устраивать маскарады. Согласи-
тесь, не часто у вас есть шанс почувс-
твовать себя ведьмой или демоном. 

В эту ночь дети стучатся в дома с кри-
ками «Treat or trick!» ─ «Угощай или  по-
жалеешь!» Если вы не принесете жер-
тву, эти маленькие злые демоны могут 
жестоко пошутить над вами, например, 
вымазать сажей ручку двери. Следуя 
кельтским легендам, в ночь с 31 октября 
на 1 ноября друиды – духи живой при-
роды – собирались в дубовых рощах на 
вершинах холмов (кельты считали дубы 
священными деревьями), зажигали кос-
тры и приносили злым духам жертвы, 
чтобы умилостивить их. А по утрам дру-
иды дарили людям угли от своих кост-
ров, чтобы те разжигали очаги своих 
домов. Огонь друидов согревал дома в 
течение долгой зимы и охранял дома от 
нечистой силы. Чтобы не стать добычей 
мертвой тени, люди гасили очаги в до-
мах и наряжались как можно страшнее 
– в звериные шкуры и головы, надеясь 
распугать привидения, переползшие 
открытую границу. Духам выставляли 
угощение на улицу,  чтобы они удовлет-
ворились этим и не ломились в дом. В 
эту ночь делали предсказания, прино-
сились в жертву животные, а потом каж-
дый брал в свой дом язычок священного 
пламени, чтобы зажечь зимний очаг.

На празднике побывала 
Венера Минемуллина

фото Тимура Гумерова 

Праздник 
борьбы 
добра со 

злом
Хэллоуин, отмечаемый по 

всему миру в канун Дня всех 
Святых фейерверками, се-
мейными застольями и вече-
ринками, ярко и неповторимо 
отметили в КГТУ 29 октября на 
первом этаже корпуса «Д». 


